

Puentes

Publicación bimestral de información, análisis y perspectivas en materia de comercio y desarrollo sostenible

Vol. 10 No. 1, marzo 2009

Para acceder al texto completo en PDF de la nueva edición de Puentes, haga click [aquí](#).

Edición marzo 2009 :

[¿Proteccionismo a la vista?](#)

La crisis económica que afecta a las principales economías desarrolladas está generando una serie de reacciones que riñen con el libre comercio.

[Las verdaderas implicaciones de la polémica "compre estadounidense"](#)

Craig VanGrasstek

¿Cuáles serán los rasgos fundamentales de la política comercial de la administración Obama? La reciente conmoción a raíz de la cláusula "compre estadounidense" incluida en la ley de estímulo económico ofrece algunas pistas valiosas. Aunque algunos consideran que este episodio es sólo otra manifestación de una tendencia global hacia el nacionalismo económico, un examen más riguroso revela otros matices sobre la dirección hacia la cual están encaminadas las políticas.

[La financiación del comercio en tiempos de crisis](#)

Perla Buenrostro

La crisis mundial, que se inició en varios países desarrollados, está afectando ahora a los países en desarrollo. Estos últimos enfrentan una contracción sin precedentes en sus principales mercados de exportación, además del desplome en los precios que afecta a los exportadores de materias primas y la reversión de los flujos de capitales hacia las monedas más seguras.

[Desafíos para la OMC en 2009](#)

Dra. Carolyn Deere

Tres asuntos tendrán la prioridad en la agenda de la OMC este año: debatir el papel y el mandato de su Director General; definir una fecha para celebrar una Conferencia Ministerial completa este año en Ginebra; y elaborar una agenda para esa reunión que incluya una perspectiva hacia el futuro.

[Calma y espera reinan en negociaciones agrícolas e industriales](#)

Los textos revisados del seis de diciembre de 2008 son ahora la base para la negociación en agricultura y acceso a mercados industriales. Sin embargo, ni el ambiente político en general, ni la crisis mundial han propiciado pasos hacia un eventual acuerdo de modalidades.

[Texto minimalista de normas refleja continuas diferencias en la OMC](#)

Dado el poco consenso entre los Miembros en materia de normas, el texto de negociación del 19 de diciembre de 2008 vuelve a las cuestiones más básicas.

[¿Tecnología y cambio climático: ¿un nuevo enfoque para el derecho ambiental?](#)

María Julia Oliva

La cuestión tecnológica ocupará un lugar central en la aplicación plena y sostenida de la Convención sobre Cambio Climático. Y aunque la transferencia de tecnología seguirá siendo importante, parece que las discusiones actuales darán lugar a un enfoque más amplio que considere todo el proceso de cambio tecnológico.

[Nueva oferta bananera de la UE no convence a latinoamericanos](#)

En un capítulo más de la disputa sobre el ingreso del banano al mercado europeo, productores

latinoamericanos rechazaron al unísono la más reciente oferta de la Unión Europea pues, según ellos, es inferior a la lograda en julio del año pasado.

[Empresarios centroamericanos disconformes en negociaciones con UE](#)

Ni el arancel de 95 euros por tonelada métrica ni las 35 mil toneladas métricas anuales de azúcar que la Unión Europea ofreció al Istmo en la VI Ronda de negociación para un Acuerdo de Asociación (AdA) con Centroamérica, cautivaron las expectativas de negociadores y empresarios centroamericanos.

[Indicaciones Geográficas en Centroamérica](#)

Julio Paz y Carlos Pomareda

Entre los temas más debatidos en las negociaciones de los capítulos de propiedad intelectual en los acuerdos comerciales, están las marcas y las indicaciones geográficas, y más específicamente el nivel de protección que se les debe otorgar. Para Centroamérica, hay varias observaciones puntuales.

[UE-Andinos: entre más altas las expectativas, más fuertes las críticas](#)

Con buen ánimo los equipos negociadores concluyeron la I Ronda de Negociaciones para el pilar comercial del ahora llamado “Acuerdo Multipartes” entre la Unión Europea (UE) y los países andinos. Sin embargo, ese buen talante contrasta con el de expertos y grupos observadores.

[Mercosur también tentado por el proteccionismo](#)

Recientes acontecimientos y decisiones gubernamentales han colocado a Bolivia en una situación delicada en materia de comercio exterior.

© Puentes busca proveer información y análisis sobre la intersección entre el comercio y el desarrollo sostenible para el creciente número de actores de todo el mundo involucrados en el debate.

Puentes es publicado por el [Centro Internacional para el Comercio y el Desarrollo Sostenible \(ICTSD\)](#), y por el [Centro Internacional de Política Económica \(CINPE\)](#) de la Universidad Nacional de Costa Rica.

Comité editorial: Perla Buenrostro (ICTSD), Gloria Carrión (ICTSD), Maximiliano Chab (ICTSD), Greivin Hernández (CINPE) y Pedro Roffe (ICTSD), bajo la dirección de Carlos Murillo (CINPE) y Ricardo Meléndez Ortiz (ICTSD). Además, para este número contribuyó Daniela Álvarez Keller.

Si tuviera comentarios y/o sugerencias para mejorar nuestro servicio, favor de escribirnos a puentes@ictsd.ch.

La producción de PUENTES ha sido posible gracias al apoyo generoso de nuestros donantes.

ISSN : 1563-0013
